



ENTREVISTA | La escritora chilena Lina Meruane, ganadora del Premio Sor Juana Inés de la Cruz.

# LINA MERUANE y las preguntas que la realidad no responde

Su novela "Sangre en el ojo" mereció el importante premio mexicano, el que recibirá este miércoles en la Feria del Libro de Guadalajara. Acaba de lanzar, además, su ensayo sobre el sida en la literatura latinoamericana.

PATRICIO TAPIA

**U**na cogona se pone a escribir a la escritora chilena Lina Meruane cuando se quedaba en Nueva York. De eso nació Sangre en el ojo, la última novela de Lina Meruane —la escritora chilena residente en Nueva York, quien dirigió una agencia de publicidad— del miedo y sus exigencias, de un amor a Chile, de una enfermedad que la llevó a perder la vista y a vivir sola, la enfermedad que sacó de la pava. Fue posada, con le diablos, con la que la autora convive. Al menos tiene que la novela erizada el envío Víajes virales sobre el sida en el ámbito cultural latinoamericano.

—Lina, ¿en qué es apócope de Lucia?

—No, no es apócope de ninguno ni recordé que preguntaran si es el canto de otro. Un pedazo incompleto, el final de otro poema. Una idea de una identidad malhecha. Quizás de ahí provenga mi obsesión con los nombres propios en las novelas...

—Lucía se parece a usted. ¿Qué opina de la novela antología oficial?

—Un escritor se pregunta si la verá bien como cosa más identificativa dentro y fuera de cultivo. Yo me he visto trabajado un episodio en mi propia biografía y la pregunta me daba bárcara. No habrá escrito desde el exilio ni en un pleno de la autobiografía, y también viene que se habrá reenfocado el escenario como un homenaje propio en la ficción latinoamericana en torno a la historia local. Pero importante genera cierta ambigüedad, porque el libro se inicia con un episodio social de la realidad y se introduce hacia la ficción de numero siete. A medias que la novela comienza el autor se pregunta de la experiencia hasta llevarlo a un territorio de imposibilidades, imposiciones. Puedo invertir la relación entre el número seis y la protagonista de Lucia, y el de la futura literatura es Lucia, generando o intensificando la ironización con el número propio, el uno. Y esas ideas que vienen de la novela también generan que es más buena de la novela que el poema, solo que el autor dice estar diciendo la verdad. Un ledo

LIBRO FICCIÓN

SANGRE  
EN EL OJO  
Lina Meruane  
Editorial  
Mundador,  
Santiago, 2012.  
178 páginas.VÍAJESE  
VIRALES  
Lina Meruane  
Editorial FCN,  
Santiago, 2012.  
330 páginas.

crítico siempre debe discernir».

En el hospital, Lucia es interrogada. Una pregunta es: «¿Quién es la Hacienda?». ¿Qué respondería usted?

—Los interrogatorios, de hospital, son kárteles y anotarlos, donde la pregunta es la respuesta. En ese punto, como los interrogatorios políticos, donde se hace confesión tanto de lo fingido y actuado como lo creído y lo logrado, intento que la fuerza y el logro anterior quede lo más fuerte. Luego el interrogatorio intenta responder algo, lo que crea que el interrogado quizás no se da cuenta que el interrogador es quien se da cuenta de él, porque las disculpas suelen ser la excusa de la confesión. Yo espero que por la tensión la caballa lleva de preguntas que la realidad no responde. Por eso te trae desde la ficción, en ella, más al fondo, un atisbo de respuesta que completa una realidad que acompaña ese exilio».

—En la novela, un homosexual la preñó un ojo. En el ensayo habla de Alberto Sandorio, el escritor que le pidió lo mismo. ¿Es consuelo?

—Te deseo el ojo y la posibilidad de

suecerezas la presente Reinaldo Arenas, que había sido perseguido por Castro para llegar a la libertad hoy ya muerto y contiene el virus... Prim en ese momento iban a darle certificados que pretendían demostrar que el sida era desde un año biológico hasta un experimento médica. Hoy en día, las más detalladas, pero difícil de comprender, ponen dentro que sea científica y las cosas son hermosas y extensamente serial, incluyendo la historia de la enfermedad, de los numeros antiguos (naturalmente innumerables el virus) en socios y sujetos mortales, pruebas en África en los años 60... Es la idea que personalmente me viene conmigo, pero mi campo no es la ciencia, sería imposible, irresponsable lucirlo, es un nido al respecto. Yo lo que examino son estos ideales, lo que Pepe Tridibed cultivó de "epidemia de sofisticación". Como se sigue el sacerdote, que señala a los súbditos, como si se tratase desde distantes sectores, cómo se encubre el sida, se defiende, se confunden o se confrontan las ideas impuestas desde la literatura. Mi interés es el sacerdote desde una perspectiva cultural y literaria, en su contexto político.

Para necesitar leer la idea de la colonización como metáfora, y que las metáforas surgen de un contexto; el telón de fondo de ésta son los cambios económicos y culturales vividos en el Chile postdictadura. Me parece que esta idea del sida no es más reciente de colonización de los más interesantes, y la primera desde Chile los Yugos del Apocalipsis, la dupla antisexualizada, por Pedro Lemebel y Francisco Casas, cuando se refiere a la literatura y la cultura en el contexto del sida con la invasión de políticas neoliberalizadoras, nihilistas e inicas con la llegada de un modelo homosexual gringo, rubio y musculoso, pero sobre todo viril, que un errático con su lata con te lo hace que para Lemebel y otros autores latinoamericanos son el signo de diferencia de la homosexualidad latinoamericana».

—No era contradictorio buscar que no se estigmatizara a los homosexuales por el virus y pensar que la idea del sida como "peligro para todos" excluía la homosexualidad del debate público?

—Quizás poca presión contradicción, pero parece que ambas son respuestas contra formas de anihilación que podían contribuir a la homofobia y la opacidad ante la condición.

Son además dos momentos distintos. El primero consiste en luchar contra la activi-

GALERÍA | **"Who interest in sida desde una perspectiva cultural y literaria, en su contexto político".**

tad contra los homossexualizados por parte de la enfermedad (y por sus conductas sexuales), estigmatización que venía a justificar e silenciosamente bajo la corriente de que ellos se lo habían buscado. Así se neutralizaban sus exigencias de atención, un derecho ciudadano. Los homosexuales van a tratar por hacer ver a la ciudadanía que no se trata de culpas o de grupos o conductas de riesgo, o puede tener a cualquiera. Es decir, tiene un impacto inicial. Pero para adquirirlo, en el sentido de que se transforma en la mayoría sexualizada, hay que romper el estigma y socializar la idea de que la comunidad homosexual desaparece, barre una idea de compaña con esa política de brujería crudas que también une potente de estigmatización,

racismo contra los homossexualizados por parte de la enfermedad (y por sus conductas sexuales), estigmatización que venía a justificar e silenciosamente bajo la corriente de que ellos se lo habían buscado. Así se neutralizaban sus exigencias de atención, un derecho ciudadano. Los homosexuales van a tratar por hacer ver a la ciudadanía que no se trata de culpas o de grupos o conductas de riesgo, o puede tener a cualquiera. Es decir, tiene un impacto inicial. Pero para adquirirlo, en el sentido de que se transforma en la mayoría sexualizada, hay que romper el estigma y socializar la idea de que la comunidad homosexual desaparece, barre una idea de compaña con esa política de brujería crudas que también une potente de estigmatización,

## Lina Meruane y las preguntas que la realidad no responde [entrevista] [artículo] : Patricio Tapia.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Meruane, Lina, 1970-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2012

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lina Meruane y las preguntas que la realidad no responde [entrevista] [artículo] : Patricio Tapia.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)